成果主義とのたたかい · 第8回 四国ブロック

四つの課題と弱さの克服

第四章 なぜ、許してしまうのか(後半)

Yn=思いをこめてレポートします。 Yn=思いをこめてレポートします。 Yn=思いをこめてレポートします。 ア価撃を受けたことを覚えています。 がったとき、当時の三池労組書記長であった塚元敦義さんから初めて聞かされた言葉た塚元敦義さんから初めて聞かされた言葉が、別のでいます。

3. 資本主義のかす漬け

かって生きています。この資本主義的常識う。私たちは資本主義的常識にどっぷり漬労働者の「主体性の確立」とは何でしょ

ければなりません。
は、労働者が主体性を確立していくことをが、労働者が主体性を確立している。
は、別働者の身体のなかに染み込んでいる四つの弱さを明らかにし、克服しなが、労働者が主体性を確立していくことをが、労働者が主体性を確立していくことをが、労働者が主体性を確立していくことをが、労働者が主体性を確立していくことを

業意識

いう考え方になり、それが、労働組合の労金、生活と企業の発展は「運命共同体」とを眠り込ませるのです。したがって、労働でいう意識、あるいは公僕意識、聖職意で業従属意識、あるいは公僕意識、聖職意の生活と企業の発展は「運命共同体」という意識を対しての労働者」という

体・連合成立を招くこととなったのです。なり、右傾化の大きな流れとなり、総評解資協調路線となり、合理化反対と言えなく

自分の能力不足

第二は、人間らしく働き生き続ける条件を、社会が保障する責任があることを見失を、社会が保障する責任があることを見失いものは、①生命と健康②働く場所(雇用)③労働力の再生産としての賃金④子どもの教育と老後の社会保障⑤平和と民主主もの教育と老後の社会保障⑥平和と民主主もの教育と者後の社会保障⑥平和と民主主なの対策である。

◆みんなの学習講座

あると考える弱さになっています。原因があるのに、自分の能力不足が原因で

仲間との競争で生き抜く

え方です。資本主義社会の下では、労働者よりよい生活を求めていくという誤った考第三は、身近な仲間との競争によって、

者 ではいか。 ではいかのです。この弱さが、成果主義 ではいがくことができるということを否定 道に近づくことができるということを否定 が、競争にのめり込み、命まですり減ら する、競争にのめり込み、命まですり減ら する、競争にのめり込み、命まですり減ら する、競争にのめり込み、命まですり減ら



勝つか負けるかの物取り主義

第四は、勝つなら闘うが負けるならやめる、という物取り主義の考え方が闘いを行る、という物取り主義の考え方が闘いを行る、という物取り主義の考え方が闘いを行る、という物取り主義の考え方が闘いを行った。 し、労資協調路線にどっぷりと漬かり、今し、労資協調路線にどっぷりと漬かり、今日のような成果主義、評価制度の人事考課を許すことになっていきます。

古典、資本、仲間に学ぶ

は団結し資本と闘うことで、現状の改善を

それでは、この四つの資本主義のかす漬けを洗い流すにはどうすればよいのでしょけを洗い流すにはどうすればよいのでしょうか。それは、「三つの先生」である、古うか。それは、「三つの先生」である、古とによって、かす漬けを洗い流していくことができます。この「洗い流す」ということができます。この「洗い流す」という意味は、「三つの先生」を結合させながら意味は、「三つの先生」を結合させながら意味は、「三つの先生」を結合させながらかずに付けることによって、「四つの弱さ」を克服し、次の四つの課題を労働者一人ひを方服し、次の四つの課題を労働者一人ひとりが身に付ける(確立する)ということです。

う分がに

き生き続けるためには、団結を強化し、③であるならば労働者は、人間らしく働②貧乏の原因は、社会のしくみにある。①労働者が、社会の主人公。

という考え方です。 ④そして、その闘いは、最後に必ず勝利 闘い続ける以外にない。



社会の主人公は労働者

労働者が社会の主人公

それは何故間違いであるのか、歴史的に社う、会社が社会の主人公になっているので、の常識では「会社あっての労働者だ」といの常識では「会社あっての労働者だ」といえば「労働者は社会の主人公」であるといえば「労働者は社会の主人公」であるといれば何故間違いであるのが、歴史的に社会の主人公」であるといえば「労働者は社会の主人公」であるといる。

身につく」ということにはなりません。 史的・論理的に理解しなければ、「確立= 者が社会の主人公であるというように、歴 いる。故に、この労働の担い手である労働 の富(価値)は労働によって生み出されて 会が存続してきたのは、労働であり、社会

会社あっての労働者なのか

→ のがですか。一 最初に企業意識ということですが、いて、改めて考えていくというものになりまて、改めて考えていくというものになります。

▲=全くなかった。

す。 Ma=就職して最初の頃はありました。会

よって世の中が成り立っているという意識司会=この前提には、労働者が働くことに

Ⅰ≡同じ会社でも、正規職員と非正規職員のも無理はないという感じですね。から自分たちが生きていけるのだ」と思うから自分たちが生きていけるのだ」と思うがあるかないかが問題となっています。

Ma=組合が強ければ少しは違ってくるとと、いつ切られるかわからないという不安と、いつ切られるかわからないという不安の間でも違うのかなと思います。非正規だの間でも違うのかなと思います。非正規だ

★ a = 組合が強ければ少しは違ってくるとスいるので、相当に学習して意識づけがで組合側のどちらにでも傾く要素は常に持っ思いますが、正規でも非正規でも当局側、

Tいるという気持があると思います。 に会社に雇ってもらっている、選んでくれ間は、仕事に就けている労働者の心には常間は、仕事に就けている労働者の心には常

てしまっていますね。

Yn=現在は、このような労働者側の視点い状況にあり、考えるきっかけも材料もない状況にあり、考えるきっかけも材料もなでの情報は、職場でもなかなか入ってこなでの情報は、職場でもなかなか

いる感じがありますね。
いきらしいというか、社会的に差をつけて認知されている良い企業に就職すると、何認知されている良い企業に就職すると、何

▶みんなの学習講座

司会=人の評価も、給料が高いところに勤めていれば、それだけで良い会社に就職しないると評価されてしまう感じがありますね。これもまた企業意識と言えるでしょう。「資本主義のかす漬け」という言葉、言われてみれば資本主義社会では24時間中それでみれば資本主義社会では24時間中そういう情報しか得られません。

Ma=生まれてこの方、この資本主義社会のなかでしか生きていないから、資本主義のなかでしか出き三池では、抵抗闘争が芽生そんななかでも三池では、抵抗闘争が芽生さたということは、この常識は覆すことができるということなのでしょう。

人間らしく生きる条件はあるのか

司会=二つめにある自分の能力不足という ものですが、本来は資本主義社会そのもの ものですが、本来は資本主義社会そのもの として思わされているからです。 高卒で大 として思わされているからです。 高卒で大 として思わされでいるからです。 高卒で大 として思わされているからです。 高卒で大 として思わされているからです。 高卒で大 として思わされているからです。 高卒で大 として思わされているからです。 高卒で大 として思わされているからです。 高卒で大 を問われるのです。

▲=それは大いに感じますね。
 ■会=今、安倍政権では、労働者が100司会=今、安倍政権では、労働者を増やしただけても生きていけない労働者を増やしただけても生きていけない労働者を増やしただけのことです。本来労働者の賃金は、労働力のことです。本来労働者の賃金は、労働力のことです。そして、非正規労働者は、いうことです。そして、非正規労働者は、いうことです。そして、非正規労働者は、りつ間題として思わされているのです。

Ma=私も生活保護の担当をしていましたが、貧困の再生産といいますか、生活保護が、貧困の再生産といいますか、生活保護が、貧困の再生産といいますか、生活保護が、貧困の再生産ということを意識しなかったり、どもも働くということを意識しなかったり、という負の連鎖が生困になっていったり、という負の連鎖が生困になっていったり、という負の連鎖が生まれている状況があるように思います。 マn=小さなころから働くことを意識できないという思想的な環境や、教育を十分に受けられない、という実質的な環境に差がないという思想がな環境で、教育を十分に受けられない、という実質的な環境に差が

> H=結局、貧困者は搾取されてそういう状連鎖があるということですね。 て、結果的に貧困を再生産している、負の

Ma=このところの評価制度で基準とされている能力というのは、結果を出せる能力 者が資本家側に売っているのは労働力とい う1日8時間働くという能力であって、判 が重点に置かれていますが、そもそも労働 が重点に置かれていますが、そちらの 断能力とは全く別のものですが、そちらの 能力という風に思わされているので、自分 の能力不足という弱さに陥るのです。

ことだと思います。
ことだと思います。
ことだと思います。



労働者として怒りの声を

中では激しい抗議行動や闘いが行われてい 自覚もなくなってしまうのです。 まれるものであり、闘いがなくなればその Y n=労働者の意識は、闘いのなかから生 日本ではそのような状況ですが、今世界

ネットを介しての単発的でお祭り的な結集 級としての自覚が芽生えていくものですが を強化して闘うというなかから、労働者階 労働者は団結して闘って、敗れ、また団結 抹の不安を感じます。 組織性がないのです。 ての結集であることが多く、そのことに一 しかし、これらはインターネットを通じ

ないままではどうしても他の者より優れて には、いつまでも変わりませんね。気付か

どの経験による問題意識が生まれないこと ことに労働者が気付くためには、学習会な

いるという競争意識に陥りますし、試験制

司会=自分の能力のせいではない、という

仲間は競争相手なのか

が、彼らは正規職員になりたいと願ってい います。職場では非正規の人が多いのです 司会=郵政ユニオンでは今組合員が増えて でそれが築かれるのかが甚だ疑問です。

由の一つにして正規への道を閉ざしていま しかし当局は、組合員になったことを理

を管理して徹底的に思想教育を行っていま

本側は、あらゆるグループをつくり労働者

する場がなくなってしまいました。 逆に資 なくなっていって、仲間との意見の交流を 合いの場がありましたが、次第にそれらが 度も受け入れやすい状況になりますね。

■昔は各労働組合で労働者としての話し

スメイトができたような気がする」という で、話を聞いてくれて、まるで家族やクラ ます。その力は、「組合に加入したからだ S=去年 21 歳で組合に加入したKさんは ているのです。これはすごいことです。 入しているのです。彼らは意識的に加入し 持が強く、差別されることを覚悟の上で加 状況を打開したい、何とかしようという気 とです。本質的に正しい方法といいますか 間が増えているというのはなぜかというこ 令口調でしか話さないが、 組合の人は親切 と思う」、と言うのです。「職場の人は、 今では職場でものが言えるようになってい それでも全国的にユニオンに加入する仲

みんなの学習講座

場にないもので大切なものなのだな、 **人間的な温かみ、これが組合にあって職** 、 と 思

労働者階級の歴史的役割

Kr=労働者は最後に勝利する、というと



闘う労働者

です。 克服するかを少しずつ学習しているところ がないので、資本主義のかす漬けをいかに 実践的には僕らの年代は大きな闘争は経験

しくなっていくのかなと思います。 含めて見せていかないと、今後はさらに厳 もに学び合いながら、自分自身の生き方も していくかが課題で、学習会を継続し、と そして、さらに若いメンバーをどう組織

常識にならざるを得ない状況になっていま す。特に職場でも個人責任が当たり前にな においてキーワードになっていると思いま 相談ができないというなかで、資本主義的 ってきている今日では、仲間と話せない、 **H**=資本主義のかす漬け、というのが全て

感させられる箇所だと思います。

労働者が勝利するということですが、今の まさに命をかけて血で血を洗う闘いの末、 が正直なところです。労働者と資本側が、 理屈はわかっても、イメージはできないの そこで労働者が必ず勝利するというのは、

> もいつになるのか、遥か彼方のように思い 労働者の現状では必ず勝利する、と言って

習等で少しずつ分かり始めてはいますが、

ころですが、理論的にはこれまでの古典学

しても個人では常にそちらに引っ張られて らも、資本主義のかす漬けのなかで、どう M=私たちも社会主義をめざすと言いなが

りすることで、常にそういう気持を排除し やはりみんなで話をしたり学習会をした

も、この第4章は、一番運動の難しさを痛 のだと思います。 ていかないと、やがて運動もすたれていく Y n = あらためてこの本を読み返してみて

う考えると社会の発展法則から労働者は必 れまでの人間の進化には驚かされます。そ ず最後に勝利するのは間違いないと思いま しかし、地球上で人類が生まれてからこ

ものの賃金論」です。 が見えてきたような気がしました。 司会=ありがとうございました。少し展望 次回は、賃金とは何か! 第五章 ・「働く